
２０２４年４月９日 
岩国基地の拡張・強化に反対する広島県住民の会 
瀬戸内海の静かな環境を守る住民ネットワーク 

共同報告書 
 私たちは去る３月３日（日曜日）、１６日（土曜日）大竹市阿多田島を訪問し、

航空機騒音実態調査を行いました。その結果については別添の資料に示す通り

です。最初に調査にご協力いただいた阿多田島にお住いのみなさんに心からお

礼を申し上げます。調査に先立ち２月２７日、あらかじめ趣旨説明文と調査書

を各戸に配布しておきましたが、調査で訪問した際には多くの住民の方々がす

でに記載された調査書を返してくださり、大変に恐縮いたしました。 
 自治会会員は８４世帯とお聞きしていますが、５３人の調査書を回収するこ

とができました。世帯数で計算すると６割を超えることとなり、調査の信頼度

は高いものになったと考えています。また多くのご意見をいただきました。そ

の数は３０人にものぼります。 
 調査書に現れた結果や意見を総合的に勘案すると、阿多田島にお住いのみな

さんは岩国基地の航空機騒音については、まさに受忍の限度を超える被害を被

っているとの結論に達します。 
 以下に調査より明らかになった特徴について８点ほど記述いたします。 
１、 問４「航空機騒音のために困っていること」に回答した人は４９人にな

ります。実に回答者の９割を超える人がなんらかのことで「航空機騒音

に困っている」のです。 
２、 問４の１、２、３に〇をした人が多いのですが、その被害は問５「内容

がわからなくなる」や問６、問７「まったく話が通じない」が約７割を

占め極めて深刻なレベルであることが明らかにされています。 
３、 問４の７に〇をした人が多いのも特徴的です。騒音だけでなく不安や恐

怖を感じながら生活している実態がわかります。 
４、 問１２では、農業、漁業の就業中に騒音の大きな被害があることが分か

りました。危険なときに叫んでも、騒音で声が聞こえず、怪我をしたと

いう訴えがありました。 
５、 問１３では、騒音により健康に支障が出ていると 14 人が答えました。具

体的には血圧が上がった人が多く、イライラ・ストレスなど精神的な負

担の訴えも特徴的でした。 
６、 問１４、問１５では滑走路移転事業や空母艦載機移転など岩国基地の機

能強化が住民のみなさんの生活に直接大きな影響を及ぼしていることが

わかります。 
７、 問１６では防音工事がほとんど機能していないことが明らかとなりまし

た。阿多田島での生活を続けようとするなら、抜本的な防音対策が必要

であることがわかります。 
８、 問１７や意見で分かったことですが、行政（国、県、市）への不信・不



満も非常に大きいものがあります。どの地域でも行政に対する不信や不

満はあるものですが、やはり騒音被害があるにもかかわらず、配慮に欠

けるとの思いが強いと感じます。まさに負担ばかり押し付けられている

との印象です。 
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阿多田島航空機騒音実態調査結果 ２０２４年３月実施 

80 歳代 

90 歳以上 70 歳代 

60 歳代 
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前問で一日中と答えた人は、特にうるさいと感じる時間帯を記入してください 13 件の

回答 
１６時から２２時 

17:00-20:00 

8 時から 22 時 時間帯というよりは飛び立つ飛行機の機数によって騒音のレベルが違う 

13 時から１８時 

8:00-19:00 

11 時から 13 時 

午前 8 時から午後 3 時 

8 時～14 時 

８時から１１時 

 

 
１ ラジオ、音楽が聞き取れない、聞きにくい。 
２ 友人・知人、仕事などの会話が遮られる。 
３ 電話の通話が遮られる。 
４ 勉強、仕事、読書、考えごとなどが妨げられる。精神の集中ができない。 
５ 睡眠が妨げられる。 
６ 病気のときに安静にできない。 
７ 飛行機が飛んでいるとき、墜落等の不安、恐怖を感じる。                             
８ 農業・漁業に携わっているときに、能率的に仕事ができない。収穫に影響がでている。 
９ 上記以外に特に困っていることがあれば具体的に教えてください。 
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１ 騒音時にまったく話が通じないことがある。 
２ 騒音時に話しが通じにくいため、大きな声を出さなければいけないことがある。 
３ 騒音時に話しが通じにくいため、言い直したり、聞き直したりすることがある。 
４ 騒音によって会話が混乱したり、わかりにくくなる。 
５ 騒音によって会話が中断されるため、イライラする。 
６ その他（                          ） 
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１ 騒音時にまったく話が通じないことがある。 
２ 騒音時に話しが通じにくいため、大きな声を出さなければいけないことがある。 
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１ 航空機が自宅の上や付近を飛ぶとき 
２ 航空機が低く飛ぶとき 
３ 航空機が連続して飛行するとき 
４ その他（                       ） 
 

問 12 農漁業の仕事に支障が出ると答えた方にうかがいます。具体的に教えてく

ださい 6 件の回答 
仕事中指示が聞こえない 

魚が餌を食べなくなる。つりぼりでお客さんが驚く。 

無線でのやりとりに影響 

わからない 

仲間と仕事中危険な時に叫んでも聞こえないときがある。切ったり縫ったりした人もいる。  

仕事の連絡等ができない。 
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問 13 関連 具体的に健康被害の内容を記入してください。18 件の回答 
ストレス 

高血圧 高い人が多い 

ストレス  

いらいら 

高血圧症 

イライラする。ストレスアップ 

耳がおかしい 

すごい爆音で飛行するので、怖いときがある。 

血圧の薬を飲むようになった。イライラするので。 

ストレスはある 

イライラ、ストレスを感じる 

問 10 の様なことで心配がたえない。特に何事も気にする方だから。 

イライラ、ストレス 

昔に航空機が落ちたことを聞きました。私は島育ちではないのですが、ゴーと飛ぶと怖いから血

圧が上がります。 

ストレス イライラ 
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 １ 飛行コースが変わり、近くを飛ぶようになった 
２ 騒音回数が増えた 
３ その他（                        ） 
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１ 阿多田島と小方港を結ぶフェリーの利用者への経済的援助 
２ 阿多田島の道路の改修・改善 
３ その他（                        ） 
 
 

自由記述の意見は次の通り。個人の特定を防ぐため回答の一部を編集しました。 

 
１、 家を建ててだいぶ経つが、まだ防音工事対象ではないと言われた。 
２、 大竹市は阿多田島があるから、交付金が出ているということがわからないのです
か！もう少し島の環境をわからせることが大事です。声をあげましょう。 

３、 夜の戦闘機はやめてほしい。 
４、 島全体を防衛が買い占めて弾薬庫でもつくれ。自分らは外に出る。フェリー代、か
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道路整備、両方してほしい。 
５、 フェリー補助、若い人に補助があればいいと思う。 
６、 防音工事は対象外と言われた。してもかわらないらしい。工事がずさんとも聞いて
いる。 
７、 とにかく減らしいほしい（騒音？）フェリー代が高い。 
８、 防音工事。エアコンをつけるので、その分をだしてほしい。 
９、 米軍がこの島を買い取れ。 
１０、 家が振動する。毎日うるさい 
１１、 テレビを見ていて航空機が来るとまったく聞こえなくなる。部分的に話がわから
なくなる。あと、フェリーの援助も一部の人だけなので島民全員に援助してほしい。 
１２、 うるさい！ 台湾有事の際に岩国基地が攻撃された際に被害はないか。戦争になっ
たら岩国が狙われる。ミサイル、台湾有事が心配。米軍基地を狙うだろう。核は使わないと
思うけれど。 あと１０年平穏であってほしい。 こっちに金の還元がない。 川上弾薬庫、
公害、許せん！ 
１３、 当初の計画、30 数年前に７５Wまでは窓枠の防音工事した。騒音がひどくなった
のに何もしてくれなかった。市会議員なども取り合ってくれなかった。 
１４、 夏は窓をあけるので、防音工事をしてもらっても関係ない。なにかあったら２４時
間急病の時すぐに行けるようにしてほしい。 
１５、 騒音はサッシだけでは防げない。天井まで要る。 最近は 90db 出る。前は 70 か 80 
沖に出たから大きくなった。真上を通っている。夜 8時までもうるさい。 
１６、 時々うるさいと感じられるが、生活に支障はない。 
１７、 土日は飛ばないが平日はひどい。島の真上を低空で飛びものすごい。オスプレイが
飛ばないことを願う。基地が沖に出たからうるさくなった。島の真上を通るようになったよ
うだ。 金をもらっているからものが言えないのか、大竹市に言って欲しい。 道がデコボコ
危ない。穴が開いているところもある。 
１８、 交付金の執行権が行政にあるとは言え主役の島に対する防音対策は全くない。 議
会に分科会として基地問題対策委員会があるが、騒音が大きくなった、回数が増えた等、公
表数値を発表・表示するだけで具体策は全くなく、委員会での討議内容は全く見えない。無
意味な委員会だと思う 
１９、 飛行時の爆音がひどすぎて生活に悪影響である。騒音の面を考えてほしい。フェリ
ーの助成（７０歳以上）をもっと増やしてほしい。 
２０、 防音工事は全く効かないし、エアコンが壊れても 10年経たないと替えてもらえな
い。それも手続きが分からないのですぐにはできない。本当に島の人は相当に我慢している
と思う。 電気代、ガス代、食費が上がっている中で島の住民に一軒年間 10万円くらいの補
償をして欲しい。阿多田島があるので交付金が大竹市に入るのであるならこれくらいは最
低限と思いますが。 
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２１、 防音工事で屋根・壁をしてほしい。 
２２、 大竹市内の他地区のひとからなぜ阿多田島ばかりが、市からの支援多いのはおか
しいという人がいる。（市会議員の中にも）、しかし実際に阿多田島に住んでから言ってもら
いたい。 
２３、 申し訳ございませんが、私たちは大竹市の意見に賛成です。 
２４、 阿多田島の生活環境の改善は十分に行われていない。補助はしてもらっている。 
フェリー 1 年間の船は何回か無料。 
２５、 岩国市長に言いたい。県が違ったら関係ないのか！この島に住んでみて欲しい。 
どんな音がしてるか体験してみてくれ！ フェリーは基地の支援金で作った。去年の 4 月か
ら就航した。 
２６、 騒音になれた感じです。防音工事は一回だけ数十年前に行われた。 フェリー援助
は今のままでよい。70歳以上 48 枚支給されています。 
２７、 阿多田地区は他のところよりも整備（道路など）が遅れているような気がする。月
2 回程度、病院、買い物に出かけるけど出るたびに、ほかのところは整備されている気がし
ます。もう少し区民の声に耳を傾けてほしいです。阿多田はどうでもいいと思われているの
ではと思います。この意見を書いたことにしても不安にもなっています。 
２８、 今年の自治会総会で自治会として道路の改善を要望する旨話がありました。 なか
なかの音ですが、慣れなければ阿多田島では生活できません。時々夜遅くに飛び、わっ賑や
かと思うこともありました。飛ばないでと声を上げたところで飛ぶのでしょうがないから
慣れるしかありません。 
２９、 家が建つ場所の関係で次から次に飛行機が飛ぶと音がすごいので耳がキーンとな
ります。自然と背中をかがめてしまう癖がつきました。 
３０、 防音工事がずさん。 
３１、 防音工事は窓・引き戸が防音ガラスだけで、飛行機は空を飛ぶのに天井の防音をし
ないのは頭かくして尻かくさんのと同じです。島の上空を飛行しないで、海は広いので海上
を飛んでほしい、音もうるさいが恐ろしいのです。 
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